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Новости
Представители 
волости Йыхви 
встретились с 
предпринимателями
19 октября Йыхвиское 
волостное управление в 
сотрудничестве с Эстонской 
торгово-промышленной 
палатой встретились 
за бизнес-завтраком 
с предпринимателями 
Йыхви и Ида-Вирумаа.  За 
“круглым столом” политики 
и бизнесмены обсуждали 
планы развития Йыхвиской 
волости и северо-
восточного региона в целом.

17 октября состоялось 
первое заседание 
Йыхвиского моло-
дежного волостного 
собрания
Молодежное волостное 
собрание – возможность 
привлечь молодых 
йыхвисцев к обсуждению 
проблем и решений в 
сфере развития региона 
Ребята познакомились 
с принципами работы 
волостной управы и 
волостного собрания и 
поделились своими идеями 
и мнением.

Состоялось 
обсуждение на тему 
реконструкции 
Йыхвиского 
городского парка

В октябре в Йыхвиском 
волостном управлении 
состоялось обсуждение 
на тему реконструкции 
Йыхвиского городского 
парка. В обсуждении 
приняли участие 
представители волостной 
управы, волостного 
собрания и связанные 
с темой специалисты. 
Реконструкция парка 
начнется в 2019 году, на 
это выделены деньги из 
государственного бюджета.
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На следующий год в бюджете 
волости уже запланированы 
средства в размере более 100 
тысяч евро, к этому добавятся 
деньги от государства – 400 
тысяч, договоренности об этом 
уже достигнуты.
«Несколько лет тому назад уже 
было сделано проектирование 
будущего парка, где решены 
возможности освещения, доро-
жек, обозначено место будущего 
кафе, детской площадки, моло-
дежной зоны, кострища для 
празднования Яанового дня и, 

конечно же, концертной сцены 
с посадочными местами», - 
рассказала вице-старейшина во-
лости Виктория Цвентарная.
Кроме того, сделана экспер-
тиза парковых деревьев и пред-
ложение по их прореживанию 
для того, чтобы зеленая зона 
парка выглядела аккуратно и 
современно.  Однако волостная 
власть приняла решение про-
вести ревизию части проекта,  
касающейся деревьев.
«Это сделано потому, что, во-
первых, уже прошло доста-

точное количество времени с 
разработки прошлого проекта, 
и что-то могло измениться, во-
вторых, нужно посмотреть, 
действительно ли нужно вы-
рубать деревья в тех объемах, 
которые обозначены в проекте. 
Мы, конечно же, учитываем и 
тот факт, что городском парке 
много лет живут белки, здесь их 
естественная среда обитания, и 
мы ни в коем случае не хотим 
ее нарушить», - пояснила 
Виктория Цвентарная.

Для реализации проекта парк 
условно разделили на три 
части. Первая часть попадает 
под реконструкцию вместе 
с променадом, вторая часть 
парка – основная, и третья – 
более дикая, лесная заросшая 
деревьями.  Там, разумеется, 
вырубок будет больше. 
«Часть подготовительных работ 
мы планируем провести уже 
грядущей зимой. В первую 
очередь основные работы  – 

вырубки во второй и третьей  
части парка, освещение второй-
третьей части парка, приведение 
в порядок дорожек, установка 
во второй части парка малых 
форм и видеоохрана на вторую 
и  третью части парка.  Кроме 
того, ремонт существующей 
сцены, мы все-таки склоняемся 
не к ее сносу и постройке новой, 
а к реновации существующей», 
- рассказала вице-старейшина.
Несмотря на то, что на до-
машней страничке волости 
выложено видео-видение того, 
каким бы в итоге мог стать 
Йыхвиский городской парк, 
говорить о том, что так оно и 
будет, еще рано.

«На данном этапе мы ищем 
и оцениваем варианты, уже 
прошло несколько встреч с 
разными группами заинте-
ресованных лиц, с молодежью, 
с некоммерческими организа-
циями, с различными инициа-
тивными группами, которые 

Реконструкция городского парка 
Йыхви – первые шаги уже в 2019 году

Уже в следующем году Йыхвиский городской 
парк преобразится – здесь начнется 
первый этап его реконструкции, когда будут 
проведены необходимые для дальнейшего 
обновления парка коммуникации, 
установлены новые скамейки, обновлена 
сцена. Кроме того, в парке появится 
освещение и камеры видеонаблюдения.

занимались реконструкциями 
парков в других городах, на-
пример, в Нарве. Все идеи мы 
фиксируем, что-то по ходу дела 
меняем. Например, мы хотели 
заказывать проект на большую 
детскую площадку за торговым 
центром «Йыхвикас» , в сквере, 
но передумали и решили, что 
так как у нас уже обозначены 
зоны парка, которые требуют 
дополнительного проектирова-
ния, в том числе зона детской 
площадки, пустим средства 
туда», - говорит Виктория Цвен-
тарная.
Детская площадка запланиро-
вана на месте, где раньше в 
парке находилось кафе.  Руко-
водство волости надеется, что и 
эту часть вопроса можно будет  
решать уже в следующем году. 
«Конечно, мы не бежим «сломя 
голову», все будет зависеть от 
того, что мы сейчас сможем 
сделать на эти деньги, все это 
нужно будет еще посчитать и 
идти с этим проектом дальше. 
Мы считаем, что большое 
дело будет сделано, если даже 
имеющиеся дорожки будут 
заасфальтрованы, будет рено-
вирована сцена, установлено 
освещение и скамейки», - уверена 
вице-старейшина.

На уровне видения и идей – 
создание в зоне парка водоема. 
Будет ли он искусственным 
или же получится восстановить 
природный (когда-то в парке 
из-за шахтных вода по канавам 
циркулировала по парку и 
выходила под улицу Парги, 
сейчас она ушла) – это пока 
вопрос. Но он тоже активно 
обсуждается, несмотря на 
то, что этот этап – неблизкая 
перспектива.
Возможно, что в парке появится 
и фонтан, на входе в парк, на 
площадке после лестницы, 
ведущей от Концертного дома.

Обсуждается и строительство 
общественных туалетов – они 
будут либо стационарными, 
либо (что удобнее и выгоднее) – 
биовариант.
Что касается парковых дорожек, 
то на входе в парк их выложат 
тротуарной плиткой, на осталь-
ных обновят асфальт. Для «троп 
здоровья» в лесной части парка 
будет использоваться природ-
ный материал.

Евгения Парв

«Сердцем с Йыхви»: 
почетный житель 
волости Эуген 
Вахер отпраздновал 
90-летие
cтp.2

Руководитель 
Audes: необходимо 
пропагандировать 
провинциальный 
образ жизни
cтp.3

В Йыхви 
отпраздновали 
100-летие 
Кайтселийта

cтp.5



ПЕРЕДОВИЦА
Волостные газеты: 
политический рупор 
или возможность 
информирования 
жителей?
Волостная или городская газета – что это за явление и зачем она 
нужна? В Эстонии редкое самоуправление не имеет собственной 
газеты – пусть даже в виде информационного листка. Более 70 газет, 
которые выпускаются различными местными самоуправлениями, 
в их числе и «Вестник Йыхви», распространяются бесплатно  в 
каждый почтовый ящик жителя волости или города. Волостные 
газеты нередко подвергаются резкой критике коммерческих СМИ. 
Удивляться здесь нечему – конкуренцию никто не отменял. В 
Нарве, к примеру, создание городской газеты было воспринято 
владельцами местных изданий «в штыки», разговоры повернулись 
даже в сторону того, что городская власть таким образом оставит 
«без хлеба» работников этих изданий, что, в общем-то, совсем 
печально, тут уж, как говорится здоровую конкуренцию никто не 
отменял – пиши интереснее, чтобы тебя хотелось читать.

Вернемся же к волостной газете. Главный редактор «Северного 
побережья» Эрик Гамзеев резко раскритиковал традицию 
издания местными самоуправлениями городских газет. По его 
мнению, это пропаганда правящей политической силы за деньги 
налогоплательщиков.  Критикуя прошлый номер «Вестника Йыхви» 
главред «Северного побережья» обратил внимание на то, что

«На заглавной странице свежего номера - интервью с председателем 
Центристской партии».

Все так. Только небольшое уточнение – не интервью, а репортаж 
о визите премьер-министра Эстонии в Ида-Вирумаа и в частности 
в Йыхви. И, разумеется, в нем шла речь о том, о чем на самом деле 
беседовали с премьером представители местной власти, в том числе 
и о возможном смене статуса волости Йыхви на городской.

Но вернемся к задачам городской/волостной газеты. Самая 
важная задача – информирование. У волостной газеты, разумеется, 
есть существенные отличия от коммерческих СМИ. Одно из таких 
отличий – здесь не нужны «жареные факты» для того, чтобы 
возбудить людей на покупку газеты. Газета распространяется 
бесплатно.  Что такое информирование? Во-первых, то, чем 
живет волость, какие возможности есть у людей, чтобы интересно 
проводить досуг. Разъяснения чиновников по поводу важных 
для людей изменений в законах. Получить такую информацию, 
разумеется, можно и с помощью интернет-ресурсов. Но стоит ли 
напоминать о старении нашего населения и о том, что привычка 
получать информацию из печатных изданий пока еще жива? Кстати, 
господин Гамзеев, отметил это как плюс муниципальных изданий – 
с иронией, конечно, ну да пусть будет хоть один плюс.

Итак, информирование. Приведем пример: государственный 
департамент с целью информировать своих жителей об изменении 
в законодательстве, о превентивных мерах и прочем, обращается 
в коммерческие СМИ с просьбой данный материал опубликовать/
сделать на эту тему материал. Что отвечают коммерческие СМИ? 
«Платите деньги, это реклама». Т.е. госдепартамент (или, например, 
волость) для того, чтобы информировать своих жителей должны 
заплатить те же самые деньги налогоплательщиков, чтобы донести 
до них необходимую информацию, а налогоплательщики еще и 
должны заплатить деньги за эту информацию, купив газету? 

Если волостная газета становится политическим рупором 
определенной партии, то она вполне заслуживает критики. Но 
обвинять в этом, приводя доводы «на главной странице интервью с 
председателем Центристской партии» в то время, когда председатель 
Центристской партии является премьер-министром страны, как 
минимум, некорректно.  Как и некорректно для уважаемого СМИ 
(в данном случае речь идет о газете «Северное побережье») 
использовать громкие заголовки в стиле «Городская власть уволила 
работника детского сада», тем самым, по сути, подменяя понятия, 
поскольку работника детского сада может уволить только директор 
детского сада, как это и произошло.

У волостной газеты есть существенное 
отличие от коммерческих СМИ – здесь 
не нужны «жареные факты»”

“
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В конце сентября 
отпраздновал свой 
90-летний юбилей 
известный деятель 
культуры Эуген 
Вахер, получивший 
в 2009 году звание 
почетного жителя 
волости Йыхви. 
Сейчас Эуген живет в Ийзаку 
вместе со своей спутницей 
жизни Вийви, в небольшом 
уютном домике, куда пригласил 
в гости автора этого материала. 
Мы беседуем о театре, о музыке, 
и, конечно, об Йыхви – месте, 
где господин Вахер прожил 
большую часть своей жизни 
и с которым у него связано 
множество воспоминаний.

«Долгое время у нас в Йых-
ви была квартира, мы не 
продавали ее только лишь 
потому, что часто ездили туда 
на мероприятия Общества 
пенсионеров (которым Эуген ру-
ководит с 1994 года – «Вестник 
Йыхви») и просто не на чем 
было возвращаться обратно, 
транспортное сообщение в 

вечернее время с Ийзаку от-
сутствует. Мы ночевали там, 
а потом уже возвращались 
домой», - рассказывает Эуген.
Эуген Вахер родился 26 
сентября 1928 года в Кохтла. 
Учился в Кейла, Пыльтсамаа, 
Раквере.
«Мои родители переезжали в 
связи с их работой, поэтому я 
и учился в разных местах», - 
поясняет господин Вахер.
Тягу к ораторскому искусству  
он чувствовал с детства.  
15-летним мальчиком вместе 
с  одноклассниками поставил 

«Сердцем с Йыхви»: почетный житель 
волости Эуген Вахер отпраздновал 
90-летие

свой первый спектакль, где сам 
мастерил декорации. Повзрос-
лев, учился в Раквереской 
торговой школе, театральные 
навыки получил в Раквереском 
театре, здесь начал ставить 
спектакли и получил первые 
роли. 

Будучи 20-летним начал работу 
в церемониальном бюро (орга-
низация свадеб, похорон), эта 
работа оставалась с ним на 
протяжении более чем полувека.  
После окончания школы в 1949 
году его отправили работать 
учителем в Амбласкую бухгал-
терскую школу. Но он и там 
продолжал заниматься театром. 

В 1950-53 годах служил в 
народной дивизии в должности 
штабного писаря-разведчика и 
организатора культурных ме-
роприятий.  Затем появилась 

ежонка установили  в воскресенье, 11 ноября, в рамках 
празднования Дня отца, около Йыхвиского концертного 
дома. «ВЙ»

Молодежь встретилась с 
представителями политических партий
Эстонский союз молодежных организаций совместно 
с уездными и городскими/волостными молодежными 
советами организует ежегодные ноябрьские “кафе-
встречи”.  9 ноября  в здании волостной управы Йыхви 
состоялось такое мероприятие. Молодежь встретилась 
с представителями трех политических партий (Социал-
демократической, Центристской и Эстония 200)

Йыхви получил в подарок ко Дню отца 
маленького ежика
8 ноября в Йыхви мастерили еще одного металлического 
ежика. Авторы идеи - волостной художник Калев Притс 
(который является автором и ежа, установленного 
около библиотеки) и старейшина Мартин Репинский. 
Ежик - сын большого “библиотечного” ежа. Скульптуру 

возможность  знакомиться с 
театральным мастерством в 
театре «Эстония». 

И вот, в  1958 году вернулся 
обратно в Йыхви и занялся 
работой в сфере культуры.  На 
протяжении 45 лет руководил 
тут учреждениями культуры, 
проводил церемонии и был 
художественным руководителем  
местного драматического круж-
ка. В 1959-63 годах учился за-
очно в государственной студии 
руководителей сценического 
мастерства, получил образова-
ние художественного руководи-
теля народного театра.

О своем родном Йыхви Эуген 
Вахер говорит с особенным 
теплом.
«Йыхви – не просто один 
из старейших городов, он 
являлся и центром эстонских 
поселений.  Йыхви всегда был 
одним из центров, где кипела 
и бурлила активная творческая 
и культурная жизнь», - говорит 
Эуген Вахер.

Именно сюда, по словам 
господина Вахера, крупные 
театральные деятели страны 
привозили известные поста-
новки. А сам Эуген не ограни-
чивался, ставя спектакли, толь-
ко словесным искусством – он 
интегрировал в свой народный 
театр танцы и песни, так, что 
это были масштабные – с 
выступлениями различных 
танцевальных и музыкальных 

коллективов – постановки.
«Здесь, в Йыхви, были 
очень сильные музыканты и 
певцы. И наши постановки 
остались в памяти людей как 
раз потому, что они были вот 
таким симбиозом театрального 
мастерства, песни и танца», - 
вспоминает Эуген.

Говоря об Йыхви, Эуген под-
черкивает,  даже будучи в 
составе Кохтла-Ярве, он  всегда 
оставался особенным центром 
– центром района, здесь были 
сконцентрированы различные 
культурные и административные  
учреждения.  И, конечно, месту, 
с которым так много связано, не 
может не принадлежать сердце.

Наша справка:

За 65 лет Эуген Вахер 
поставил более 80 спектаклей, 
в своих и чужих постановках 
сыграл более 120 ролей, высту-
пал на эстраде, на народных 
праздниках выступал в каче-
стве хореографа. Лауреат 
многих премий, выпустил 
несколько книг и  сборников на 
тему культуры. С 1994 года 
руководит Обществом пенси-
онеров Йыхви и действующим 
драматическим кружком 
«Маска». Сын Маргус Вахер 
– актер театра Угала, внук 
Танель Йоонас – актер театра 
Ванемуйне.

Евгения Парв
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К сожалению, завода уже не 
существует, но его филиал, 
прошедший все трудности «ли-
хих девяностых», по-прежнему 
функционирует, обеспечивая 
работой порядка восьмидесяти 
человек.

Сегодняшняя беседа – с 
бессменным руководителем 
предприятия Игорем Тюриным.

- Предприятие имеет два на-
правления – производит аку-
стические системы и транзи-
сторы.  Знаю, что вы пришли 
на завод в 1989 году. Как это 
было?
- В какой-то момент было 
принято решение создании 
филиала этого завода в Йыхви. 
В 80-е годы прошлого века 
здесь решили производить 
аппаратуру. В 1987 -  колонки, и 
я до сих пор получаю письма от 
людей, у которых эти колонки 
до сих пор есть дома. Письма с 
просьбами дать совет по той или 
иной неисправности, например. 
Что касается того, с чего все 
начиналось, то в 1989 году 
(мне было тогда 29 лет), я был 
выбран в качестве руководителя 
Йыхвиского филиала. Сам я 
учился в Ленинградском поли-
техническом университете по 
специальности «организация и 
управление радиоэлектронной 
промышленностью», и 
после окончания вуза по рас-
пределению был направлен на 
работу в Таллин. С тех пор в 
моей трудовой книжке только 
одна запись.

- Как вы выживали в 90-е 
годы, когда большинство 
крупных промышленных 
предприятий, в числе кото-
рых был и ваш головной завод 
в Таллине, закрылись?
- В начале 90-х, когда границу 
перенесли на восток, тем 
самым отрезав от рынка сбыта, 
мне поступали «заманчивые» 
предложения быстренько 
продать все на металлолом, 
получить чемодан денег 
и жить припеваючи. Но я 
твердо убежден, что жизнь 
человека,  измеряющего свою 
жизнь деньгами, скучна и не-
интересна.  Как мы выживали? 
Было такое слово «бартер» - 
когда в начале 90-х случилась 
гиперинфляция, мы были вы-
нуждены использовать любые 
возможности, чтобы сбыть на-
шу продукцию и хоть как-то 
заплатить своим работникам. 
Спасибо людям, оставшимся 
на заводе и работающим 
по нескольку месяцев без 
заработной платы в виде живых 
денег.
Что мы делали? Ну, например, 
меняли машину акустики на 
машину курицы – раздавали 
в качестве зарплаты своим 
работникам куриное мясо. 

Руководитель Audes:  необходимо пропагандировать 
провинциальный образ жизни 

У некоторых работников до 
сих пор остались дома за-
пасы чистящего порошка 
«Пемолюкс», на который мы 
выменивали свою аппаратуру, а 
потом раздавали его работникам, 
которые шли к магазинам и на 
углах им торговали. Благодаря 
этому мы и пережили сложные 
времена. Хотя, конечно, сдать 
все на металлолом было бы 
проще. Но это не наш путь.
Все стало выравниваться 
тогда, когда мы перешли 
на эстонскую крону. Но к 
этому моменту возникла 
другая проблема – все рынки 
сбыта (в бывшие советские 
республики) были потеряны, 
и пришлось поворачиваться 
на сто восемьдесят градусов 
– в сторону Европы.  Сначала 
– Финляндия, куда буквально 
за бесценок продавали свою 
продукцию.

- Вы говорите, вам до сих 
пор пишут люди, которые 
в прошлом веке приобрели 
колонки от Punane RET…
- А что еще с тех времен могло 
остаться у людей? Только старые 
советские холодильники и вот 
эти колонки – вся остальная 
техника не предназначена для 
многодесятилетней эксплуа-
тации. Сейчас ведь как? Человек 
купил телевизор, получив 
на него два года гарантии, 
через три года этот телевизор 
сломался, и вся система не 
подразумевает ремонт этой 
техники. Поэтому вы должны 
отвезти ваш телевизор в 
пункт утилизации, прийти в 
магазин и купить новый. «Нам 
некогда ждать – нам нужны 
ваши деньги» – таков девиз 
современных производителей-
продавцов.

- В случае с вашей продук-
цией не так?
Наши колонки практически 
не ломаются. У нас очень 
консервативный бизнес. Как 
изменяется наш слух? Никак. 
Как мы слышим сейчас, там и 
будем слышать через двадцать 
лет. Т.е. если вас устраивает 
звук, то вас он будет устраивать 
и через 20 лет. Купив нашу 
аппаратуру, вы получаете 
пожизненную гарантию качест-
ва.
Я человек старой закалки, для 
меня морально неприемлемо 
переводить ресурс на мусор. 
Поэтому, если мы получили 
ресурсы, то продукцию из 
них надо сделать так, чтобы 
она оставалась интересной не 
только первому покупателю, а 
нескольким  после. 
Единственная «поломка» –
поцарапанный корпус, но его 
вполне можно отремонтировать.

- Наш слух, конечно, не ме-
няется (если только в про-

цессе старения ухудшается). 
И технологии производства 
аудиотехники высокого ка-
чества тоже весьма консер-
вативны. Но зато меняется 
производство самих звукоза-
писей и привычка потреблять 
музыкальный контент. У вас 
есть какие-то мысли по этому 
поводу?
- Я скажу так: многочисленные 
исследования показывают связь 
привычки слушать музыку 
в наушниках со снижением 
слуха даже у молодых людей. 
Однако об этом не принято, 
я бы даже сказал, не выгодно 
говорить, потому что если такая 
информация станет доступной 
широкой общественности, и из-
за этого люди перестанут что-то 
покупать,  то это не впишется 
в нынешнюю реальность, при 
которой современный человек – 
это «человек-потребитель». 
Все что отвлекает его от 
потребления, должно быть 
убрано, ничто не должно 
мешать потреблению, иначе 
как заставить человека тратить 
свои деньги на что-то, что 
необходимо продать?  Так 
вот, про слух. Что касается 
наушников, динамика снижения 
слуха у молодежи в зависимости 
от времени, проведенного в 
тесном общении с наушниками, 
не может не настораживать.
Постараюсь объяснить просто 
и коротко -  наш слух устроен 
весьма сложно. Первый 

акустический фильтр – наше 
внешнее ухо, затем звук идет 
дальше – во внутреннее ухо, и 
там часть излишнего давления 
смягчается до уровня, который 
приемлем нашему организму .  
Таким образом, звук приходит 
к барабанной перепонке уже 
в «правильной кондиции», 
рассчитанный на здоровое 
восприятие человеческим орга-
низмом. Поэтому когда мы 
берем наушник и заталкиваем 
его глубоко в ухо, то мы 
располагаем источник звука 
непосредственно перед бара-
банной перегородкой. И 
организм не понимает, что 
происходит, он не приготовлен 
к такому варварскому воз-
действию на наши органы слуха. 
Вследствие этого, через пять 
лет падение слуха  молодежи 
оценивается на уровне 30% . 

Думаю, что молодежь должна 
знать, что затыкая уши науш-
никами, обеспечивает себе 
глухую старость. Но кто об 
этом думает? Потреблять 
нужно здесь и сейчас - кайф 
должен быть немедленным. Из 
этого формируется привычка 
потребления некачественной 
музыки, некачественного зву-
ка. К тому же, когда музыку 
перевели в цифровой вид, то 
убрали кучу нюансов, гармоник 
и обертонов, что также, увы, 
сказалось на общей культуре 
восприятия.

В Йыхви уже десятки лет успешно работает 
предприятие Audes, выпускающее и 
поставляющее на европейский рынок 
высококачественную аудиопродукцию. 
Audes – наследник одного из крупнейших в 
свое время заводов аудиоэлектроники Pu-
nane RET, история которого уходит в далекие 
сороковые годы прошлого века.

- Знаю, что в Эстонию вы 
свою аппаратуру практиче-
ски не продаете
- Да. Рынок тут маленький, 
платежеспособность невысока. 
Еще один достойный сожаления 
факт – в современной реаль-
ности нормальная качественная 
аппаратура недоступна обыч-
ному потребителю, поскольку 
торговля на сегодняшний 
момент забирает как минимум 
три четверти стоимости товара. 
И только 20% и менее остается 
на разработку и производство. 
Когда я прихожу в магазин и 
вижу ценник, то понимаю, что 
перестал работать для людей.

- На предприятии работает 80 
человек. Нужны еще люди?
Я начну немножко издалека. 
Обществу не хватает людей! 
Креативных работоспособных, 
желающих что-то созидать, а не 
инфантильно потреблять. За 40 
лет своей трудовой биографии 
я и помыслить не мог о том, 
что главным ограничением для 
нашего предприятия станет… 
нехватка человеческого ресур-
са. Вот сейчас у нас есть 
оборудование, материалы, инст-
румент, заказы, но некому эти 
заказы выполнять. Поэтому мы 
приобретаем роботов и бьёмся 
над тем, как их интегрировать 
в процесс производства. Но вот 
когда мы, производственники, 
научимся интегрировать робо-
тов в работу, возникнет другая 

проблема: что делать с людьми? 
И так уже социологи говорят, 
что в мире к 2030 году будет 
порядка двух миллиардов людей 
трудоспособного возраста, 
для которых не будет рабочих 
мест. Да, нам нужны грамотные 
столяры, отделочники, инже-
неры. Но молодые специалисты 
предпочитают уезжать из региона 
в Таллин или за границу.

- Как, по вашему мнению, 
могла бы быть решена эта 
проблема?
Совершенно точно – с 
участием государства. Госу-
дарство должно больше го-
ворить о плюсах жизни в 
небольших городках. Нам 
нужно рекламировать наши 
регионы. Здесь, в Йыхви, очень 
хорошая жизненная среда – все 
компактно, не нужно тратить 
массу времени на дорогу до 
работы, есть детские сады, 
школы, кружки по интересам, 
медицинские учреждения, 
учреждения культуры. И в 
то же время Йыхви - тихий 
городок, в котором приятно 
растить детей. Возможно, со 
стороны государства нужна 
поддержка для молодых 
специалистов, решивших с 
семьей приехать в маленькие 
самоуправления на работу. 
Необходимо пропагандировать 
провинциальный образ жизни.

Евгения Парв
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Что такое личные данные и 
как их защитить

Марис Тоомел
Учитель эстонского языка
Партия Реформ

Начну с главного. Все 
мы, вне зависимости от 
возраста, пола, образования, 
национальности и уровня 
дохода желаем своим детям 
благополучия и жизни без 
бед. Это может обеспечить 
нас качественное образова-
ние. Именно поэтому обра-
зование в Эстонии должно 
быть единым и с равными 
возможностями для всех. Это 
касается как дошкольного 
образования, так и обра-
зовательной системы в це-
лом.

Разделение школ на русс-
кую и эстонскую, детского 
сада на эстонский и русский 
раскалывает общество и соз-
дает неравные возможности 
участия в жизни общества и 
самореализации в будущем. 
Все больше и больше русс-
коязычных родителей пони-
мают это и отправляют своих 
детей учиться в детские 
сады и школы с обучением 
на государственном языке. 
Исследования подтверждают, 

МНЕНИЕ: Система образования должна быть единой. Точка.

что популярность детских 
садов и школ с эстонским 
языком обучения в сравне-
нии с русскоязычными 
постоянно повышается. В 
пользу отдачи предпочтения 
эстоноязычным школам го-
ворит и то, что результаты у 

детей, учащихся в эстонских 
школах лучше, чем у тех, кто 
учится в школах с русским 
языком обучения (источник 
– результаты тестов PISA).  

Действующее на сегодняш-
ний день компромиссное 
решение преподавать в 
гимназии, разделяя язык 
обучения по принципу 40 на 
60 – уже не практично и не 
приносит успеха.

Поэтому все больше русс-
коязычных родителей оп-
равляют детей учиться в 
детские сады и школы, в 
которых язык обучения - 
государственный. Зачастую 
такие школы находятся очень 
далеко от места проживания, 
что в свою очередь, идет в 
разрез с принципом, при 
котором ребенку должны 
быть обеспечены условия 
самостоятельно, безопасно и 
быстро добраться до школы 
и обратно.

Зачем способствовать та-
кому положению дел? 
Для чего сохранять «па-
раллельные миры», кото-
рые препятствуют полно-
ценному будущему наших 

детей, оставляя их без воз-
можностей? 
Мы обязаны предложить 
нашим детям возможности, 
кроме того, общие и рав-
ные дня всех. Именно 
поэтому наше предложение 
(программа образования 
Партии Реформ) – учиться на 
эстонском языке.

Единое образование на 
эстонском языке должно 
начинаться уже с детского 
сада, продолжаясь в на-
чальной школе. Переход 
от дошкольного обучения 
к школьному должен быть 
плавным, гармоничным и 
исключающим стресс для 
ребенка. Путь обучения 
должен начинаться уже с 
шестилетнего возраста.  
Почему?
Не секрет, что большая часть 
детсадовцев старших групп 
ходят на курсы подготовки 
к школе. Как правило, они 
платные и отнимают массу 
времени: одни родители 
водят детей на курсы по  
выходным, другие – в ве-
чернее время после работы 
и детского сада, третьи – не 
водят вообще. Кроме того, 
дети должны успевать на 

тренировки и в кружки по 
интересам!

Результатом этого становится 
то, что уровень подготовки 
детей к семилетнему воз-
расту разнится, что, в свою 
очередь, идет в разрез с 
понятием «равные воз-
можности». Оставлю без 
упоминания размер допол-
нительных затрат родителей 
тех детей, которые ходят на 
курсы подготовки к школе. 
Наше предложение – начать 
образовательную ступень с 
шестилетнего возраста. 

Это значит, что в последний 
год обучения в детском саду 
все получают подготовку 
к школе на одном уровне 
и на государственном 
языке, что предполагает 
методы активного обуче-
ния/игровую форму. /
Чему обучаются будущие 
школьники? Социальным 
навыкам, чтению, письму и 
первому иностранному языку.

Так мы сможем обеспечить 
подрастающему поколению 
нашего государства равные 
возможности , покольку 94% 
детей Эстонии ходят в дет-

ский сад.

Естественно, перемены не 
должны произойти сразу 
по мановению волшебной 
палочки. Для того, чтобы 
достичь цели, необходимо 
время, школьную систему 
нужно привести в соответст-
вие, педагогам необходимо 
обеспечить возможность кур-
сов по повышению квали-
фикации и/или переобучение, 
нужно выработать пере-
ходную модель для новой 
системы и проч. Вдобавок 
необходимо уточнить и 
составить план с учетом 
особенностей региона и 
конкретной школы, что 
помогло бы в вопросах 
развития и финансирования 
школьной системы, методи-
ки, оценивании руководства, 
сотрудничества школ, роди-
телей и органов местной 
власти.

И главное: заработная плата 
педагогов вырастет согласно 
нашей программе до 2000 
в течение четырех лет, и 
зарплата будет составлять 
120% от средней по стране. 
Вклад педагога должен быть 
оценен по достоинству!

Ребята из 
молодежного центра 
сделали подарок 
жителям Йыхви – 
установили дерево 
отражателей. 

Подготовка началась за несколько 
недель, когда молодежь кинула 
клич жителем волости, призвав 
собрать все использованные 
отражатели, лежащие в шкафах 
без дела. Когда отражатели 
были собраны и каркас дерева 
подготовлен, в гости позвали 
молодежного полицейского Ай-
ли, которая рассказала о пользе 
и необходимости использования 
отражателей. Теперь дерево 
отражателей готово и ждет 
всех пожать его плоды. Оно 
находится в зоне между 
школой искусств и Йыхвиским 
спортхоллом.

Что такое дерево отражателей? 
Это дерево, плоды которого 
могут спасти твою жизнь! На 
его ветвях сверкают отражатели, 
которые может взять себе 
любой прохожий и прикрепить 
на правый бок. Отражатель 
необходим в темное время и его 
ношение обязательно в темное 
время даже в освещенных 
местах. 

Команда Йыхвиского молодеж-
ного центра благодарит всех, 
кто нам помог! 
Наша благодарность – Урмасу 
Ююзе (изготовил каркас), 
Йоханне Таммярв, Viking-
modum, Мерле Крюютс, моло-
дежному объединению Eesti 4H, 

Согласно закону, в местном самоуправлении обязательно должен 
быть специалист, занимающийся вопросами защиты личных данных. 
В данный момент в Йыхвиском волостном управлении работает 
один такой специалист, который находится в прямом подчинении 
старейшине волости – это Айги Куллеркупп. Айги приступила к 
выполнению своих рабочих обязанностей с мая текущего года.  

Дерево отражателей  –
подарок жителям Йыхви

волости Йыхви, Вильме Лехтсе, 
Valdeko Reisid, молодежному 
полицейскому Айли Тамби, 
Реймо Нымме и футбольному 
клубу «Феникс».

Foto Jõhvi Noortekeskus

Полезно знать:

Личными данными является 
всякая информация, 
позволяющая прямо или 
косвенно опознать человека: 

имя, личный код, место 
жительства, контактные 
данные (например, телефон 
и адрес электронной почты), 
фотографии, видео, сетевые 
идентификаторы (признаки, 
которые помогают в сети  
привести к конкретному 
человеку), а также физические, 
генетические, духовные, 
хозяйственные, культурные 
и какие угодно признаки 
и их комбинации, которые 
могут привести к конкретной 
личности). Наиболее личные 
данные закон называет 
деликатными данными 
(религиозные и политические 
убеждения, данные о здоровье 
и сексуальной жизни и т.д.).

Работу специалиста по защите 
личных данных поддерживает 
специально созданная ко-
миссия, куда входят члены 
волостной управы, волостной 
секретарь, руководитель фи-
нансовой службы, руководитель 
социальной службы, советник 

по праву и IT-специалист. 
Специалист по вопросам 
защиты личных данных кон-
сультирует чиновников и 
работников управы по выте-
кающим со стороны закона 
требованиям, в основном это 
касается порядка обработки 

документов, в которых имеется 
дело с личными данными. У 
волостного специалиста по 
защите личных данных прежде 
всего консультирующая, коор-
динирующая, контролирующая 
и повышающая осведомлен-
ность функция.

Закон дает человеку право 
требовать:

- информацию о том, какие 
данные о нем собирают и с 
какой целью;
- исправления неверных 
личных данных;
- прекращения 
противоправного сбора, 
использования и публикации 
личных данных.
Прежде всего, каждому 
человеку нужно 
самостоятельно обеспечить 
безопасность собственных 
данных. Если вы храните 
свои данные небрежно или 
сами делаете их достоянием 
общественности, вы можете 
навредить себе. Ущерб может 
быть разным – от волны спама 
по электронной почте до кражи 
учетной записи.

Закон о защите личных 
данных не действует, если:

1) Имеется дело с данными 
учреждения или юридического 
лица

2) Информация не позволяет 
установить личность

3) Личные данные не обрабаты-
ваются автоматизировано  и из 
них не собирают базу данных

4) Личные данные используют-
ся для личного пользования или 
нужны для ведения хозяйства

Если у вас есть вопросы, 
касающиеся защиты личных 
данных, вы можете задать их 
специалисту через нашу газету, 
написав на электронную почту 
редактора: 
 jevgenia.parv@johvi.ee

Ответы мы опубликуем на 
странице газеты «Вестник 
Йыхви».«ВЙ»

Отражатель – самая дешевая 
страховка жизни!

Яника Юузе, 
молодежный работник
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8 октября на главной площади Йыхви и у монумента 
генерала Тыниссона состоялось торжественное построение 
Алутагузеской дружины Кайтселийта. Так отпраздновали 
100-летие со дня основания Кайтселийта.«ВЙ»

Конференция вдохновения вдохновила на новые идеи
19 октября прошла молодежная Конференция вдохновения, которую 
организовала группа сотрудничества, куда вошли волости Йыхви и 
Тойла и город Кохтла-Ярве.
Основной целью конференции стал поиск возможностей для новых 
идей, мыслей, вдохновения и мотивации с помощью опыта тех, кто 
выступил на конференции. На конференции были представлены 
три тематических блока: образование, карьерное планирование и 
мотивация.

В первом блоке выступили молодежный 
работник волости Люганузе Анжела и 
ведущий стэппрограммы Михкель Велсрём. 
О карьерном  планировании размышляли 
молодые люди из Seiklusmaa TV Бритта 
Сигни Мериранд, Элизабет Пурга и Карди 
Ялонен. О своей сфере деятельности 
рассказала Марианне Райд (Realister OÜ) 
являющаяся руководителем творческого 
проекта тетрадей с формулами.  Кроме 
того, о планировании карьеры рассказывали 
мас-тера RepArtist во главе с Йоханнесом 
Ныгесом. О мотивации говорили молодежи 
консультант по питанию Эрик Оргу. 
Закончилось мероприятие выступлением 
Артема Савицкого, который спел забористую 
песню, под которую пустились в пляс 
некоторые из участников.
Во время перерыва прошла «ярмарка 
возможностей», на которой различные 
учреждения, занимающиеся с молодежью, 
делились информацией и идеями интересной 
деятельности.
Проведение Конференции вдохновения под-
держивается из государственных средств и 
средств Европейского социального фонда 
через Эстонский центр молодежной работы.

. 

ФОТОНОВОСТЬ
В Йыхви отпраздновали 100-летие Кайтселийта
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Культурная афиша
 
В зале городской Ратуши

18 ноября в 13.00 – клуб пожилых людей 
«Серебряный волос»
2 декабря в 13.00 – клуб народностей «Ландыш»

В Концертном доме

17 ноября в 14.00 - Концерт «Русская песня» - 40

В Йыхвиской городской библиотеке

27 ноября в 17.30 – презентация книги Марко 
Померанца «Мои министерства»
7 декабря в 18.00 – концерт-презентация диска 
ансамбля «Аэр» «Ангел и бабушка»

Календарь мероприятий Йыхвиского 
концертного дома

23 ноября в 18.00 - Йыхвиский концертный дом
Спектакль для детей «Три кота. День варенья»

23 ноября в 19.00 - Церковь Святого Михаила 
в Йыхви „Tournai missa”
Кауманн. «Credo» (2018, премьера)
Ансамбль Hortus Musicus
Художественный руководитель Андрес Мустонен

3 декабря в 19.00 - Йыхвиский концертный дом
СЛАВА с концертной программой «Откровенно»
6. декабря в 19.00 - Йыхвиский концертный дом

Шоу под дождем III «Признание в любви»
Санкт-Петербургский театр танца «Искушение»

В октябре 
зарегистрировали 
рождение 17 маленьких 
жителей волости

Полина Юдина
Нора Пярк
Виктория Артюшенкова
Нонна Реутская
Лаура Арикайнен
Алена Тимофеева
Кадре-Лийс Раннула
Ефим Колесов
Мирон Гиндра
Тимур Тезиков
Карлос Робертс
Хуго Эгерс
Харлет Пукк
Алекс Базаров
Григорий Никольчук
Макар Андреев
Илья Ващенко

В сентябре свой день 
рождения отмечают 
следующие почтенные 
жители волости:

96
Лидия Гуржиенко 
24 ноября

94
Лайне Ниинберг 
12 ноября

93
Клавдия Мисягина 
6 ноября
Мийна Евсеенко 18 
ноября
Хельо Сась  22 ноября
Ида Тамме 30 ноября
Виктор Степанов 
30 ноября

92
Майму Кортс 1 ноября

91
Айно Хаан 25 ноября

90
Варвара Мора 7 ноября
Аста Ратасепп  9 ноября
Лидия Чушкина 30 ноября
Михаил Трусов 17 ноября

89
Вероника Мейгас 1
7 ноября
Ниина Вахнина 21 ноября
Мария Костина 24 ноября 

Мария Вялцева 28 ноября
Леонид Азаров 25 ноября

88
Пелагея Шатонская 
12 ноября 
Хельги-Аделе Рооден  
17 ноября
Айно Шпакова 22. ноября

87
Вайке Адама 6 ноября 
Галина Раукку 6 ноября
Парасковия Гусева 
8. ноября
Маргарита Фролова 
18 ноября
Йоханнес Тынувере 
7 ноября
Эвальд Пайо 13 ноября

86
Майму Аавель 4 ноября
Надежда Лисименко 
5 ноября
Юлия Андреева 17 ноября
Анна Ястремская Anna 
25 ноября
Галина Григорьева 
30 ноября
Майре Кулдметс 
30 ноября

85
Евгения Вересова 
7 ноября
Айно Пирк 16 ноября
Тамара Семченкова 
21 ноября
Раиса Федорова 
26 ноября

80
Линда Кийкен 8 ноября 
Людмила Яцковкая 
20 ноября
Вера Денис 27 ноября
Александра Козина 
29 ноября 
Николай Васильев 
2 ноября 
Борис Тотмянин 6 ноября
Ильмар Лиепкалнс 
10 ноября

75
Зинапида Соколова 
2 ноября
Хельви Кусмин 16 ноября
Прийдик Киппар 
4 ноября 
Рейн Крийск 11 ноября

Уведомление о детальной планировке
Йыхвиское волостное управление сообщает, что распоряжением 
номер 747 от 23 октября 2018 года изменяется распоряжение от 6 
августа 2013 года под номером 3445 «Инициирование детальной 
планировки земли аэродрома деревни Пуру и деревни Паюалусе, 
инициирование стратегической оценки влияния на окружающую 
среду и утверждение отправной позиции», рассматривающей 
границы планировки и охватываемую недвижимость.
С постановлением можно ознакомиться в рабочее время в 
Йыхвиском волостном управлении (Кооли 2) и на сайте волости по 
ссылке www.johvi.ee / Ehitus ja planeerimine / Detailplaneeringud / 
dokumendihalduse planeeringute register / DP-143.

Йыхвиский центр культуры интересов проводит 
В четверг 22 ноября 2018 года в 13.00 в 

Йыхвиском народном доме
ИНФОДЕНЬ ДЛЯ СЛАБОСЛЫШАЩИХ 

ИДА-ВИРУМАА

Гости мероприятия – центр помощи глухим и 
слабослышащим KADRIMARDI
У Kadrimardi нет очередей к семейным врачам и 
отоларингологам
 
1. На инфодне проконсультируем и предоставим 
помощь слабослышащим
2. Знакомимся, пробуем и при желании заказываем
3. Показываем технические возможности для 
слабослышащих соискателей работы
4. Предлагаемые товары – по приемлемой цене

Наша общая цель -  продлить полноценную  жизнь.  

До встречи! 

Больше информации
- В Йыхвиском народном доме 3364770, 5157496
- В центре помощи глухим и слабослышащим 
KADRIMARDI 5115 340

Инфодень пройдет на русском языкеПоздравляем!

Йыхвиский детский сад объявляет открытый 
конкурс на должность заведующей учебной 

частью детского сада «Сипсик».
Требования к кандидатам:
- соответствие квалификационным требованиям согласно 
приказу от 26 августа 2002 года «квалификационные требо-
вания к педагогам детских дошкольных учреждений»
- ответственность, лояльность, корректность и пунктуаль-
ность
- способность работать в коллективе, открытое мышление, 
творческий взгляд и очень хорошая способность к обще-
нию
- хороший навык работы на компьютере и способность гра-
мотно изъясняться письменно и устно
- способность к обучению и принятию решений, аналитиче-
ский навык и навык планирования
Для участия в конкурсе просим предоставить следующие 
документы:
- письменное заявление
- анкета с указанием стажа и описанием рабочего пути
- копии документов, подтверждающих соответствие 
профессиональным требованиям
- мотивационное письмо (максимальный формат – А4)
- другие документы, которые кандидат считает существенными
Документы просим предоставить к 20 ноября 2018 года на 
электронный адрес 
rutt.koster@johvi.ee. Дополнительная информация у 
руководителя по персоналу по телефону 5205441.

Йыхвиский детский сад объявляет открытый 
конкурс на должность медработника в 
детском саду «Сипсик» и «Калевипоэг» 

(1, 0 – ставка).

Требования к кандидатам:
- образование по специальности или соответствующая 
квалификация (образование может быть в процессе полу-
чения)
- ответственность, корректность и пунктуальность
- способность работать в коллективе, открытое мышление и 
честность
- доброжелательность и дружественное отношение к детям
- навык работы на компьютере вместе с хорошим письмен-
ным и устным умением изъясняться
- аналитический навык и навык планирования

Для участия в конкурсе просим предоставить следующие 
документы:
 - письменное заявление
- анкета с указанием стажа и описанием рабочего пути
- копии документов, подтверждающих соответствие 
профессиональным требованиям
- другие документы, которые кандидат считает 
существенными.
Документы просим предоставить к 30 ноября 2018 года на 
электронный адрес 
rutt.koster@johvi.ee. Дополнительная информация у руково-
дителя по персоналу по телефону 5205441.

Проект стратегии развития 
Ида-Вирумаа
Союз самоуправлений Ида-Вирумаа извещает, что с 1 по 25 
ноября 2018 года состоится открытие для общественности проекта  
стратегии развития Ида-Вирумаа 2019 – 2030+.
Откртое обсуждение программы развития состоится 22 ноября 
2018 года в рамках Форума развития в Йыхвиском концертном 
доме.

NB! Для участия в обсуждении необходима предварительная 
регистрация!
Зарегистрироваться для участия в форуме можно на домашней 
страничке Йыхвиской волости в разделе «uudised ja teated».
Предложения по стратегии можно предоставлять до 25 ноября 
2018 года. Представить их можно в Союз местных самоуправлений 
по электронной почте ivol@ivol.ee.
Уездная стратегия развития составляется для претворения в жизнь 
программ развития уезда и является основой для планирования 
и претворения в жизнь совместных действий местных 
самоуправлений.
Стратегию развития уезда составляет Ида-Вируский 
союз самоуправлений в сотрудничестве с Центром 
предпринимательства Ида-Вирумаа.
Дополнительную информацию можно найти на странице Союза 
самоуправлений: http://ivol.kovtp.ee/maakonna-arengustrateegia


